II JORNADAS

MEMORIA HISTÓRICA

BODONAL DE LA SIERRA

18 de octubre

17.00 horas - Sala de la Cultura.

Inauguración de las jornadas:

Presentación de la exposición Miguel Hernández, Para la Libertad.

"La búsqueda de personas desaparecidas pero no olvidadas. Bodonal y su fosa".

Candela Chaves Rodríguez. Doctora en Historia y técnica de investigación. Universidad de Extremadura - PREMHEX

"Leer la tierra, resultados de la intervenciónde localización y exhumación en el cementerio de Bodonal de la Sierra".

Martín-López, Adriana; Bizarro Carmona, Félix; Moreno Alía, Ricardo; Timoneda Cruceira, Nerea; Palacio Martínez, René; Lima Romero, Juan Manuel; García de la Higuera, Irene. Equipo arqueoforense encargado de los trabajos en el cementerio de la localidad.

PAUSA - CAFÉ

Homenaje a Miguel Hernández:

Encuentro con Lucía Izquierdo, nuera del poeta.

Recuerdo de las víctimas - Clausura de las jornadas

Organiza



Asociación Cultural y Naturalista *La Corujá*

Exmo. Ayto.
Bodonal de la Sierra

Colaboran





Asociación Gestión Cultural Extremadura

El equipo arqueoforense que ha trabajado en la localización, excavación y exhumación de víctimas de la Guerra Civil en la localidad de Bodonal de la Sierra está coordinado por **Félix Bizarro** y **Adriana Martín-López**, ambos naturales de Zafra y con una amplia trayectoria en proyectos vinculados a la recuperación de la memoria histórica.

Félix Bizarro, graduado en Arqueología por la Universidad de Granada y Máster en Arqueología de los Paisajes Culturales por la Universidad de Jaén, ha colaborado en excavaciones que abarcan desde la Prehistoria hasta la época contemporánea. Con una sólida experiencia en proyectos de exhumación de víctimas de la Guerra Civil y la dictadura franquista en Extremadura y Andalucía, forma parte del equipo técnico de numerosas intervenciones. Actualmente coordina los trabajos de campo y la documentación arqueológica en el Proyecto Barranco de Víznar (Granada), sobre el que desarrolla su tesis doctoral, centrada en la arqueología de los lugares de memoria y la metodología aplicada a este tipo de investigaciones.

Por su parte, Adriana Martín López es graduada en Arqueología por la Universidad Complutense de Madrid y Máster en Antropología Física y Forense por la Universidad de Granada. Desde 2019 desarrolla su labor como arqueóloga y antropóloga forense en diversos proyectos de recuperación de la memoria democrática, principalmente en Extremadura y Andalucía. Actualmente forma parte del equipo que trabaja en el Cementerio de la Salud (Córdoba), donde se busca recuperar los restos de más de un millar de personas represaliadas durante la Guerra Civil.

Junto a ellos, el equipo que ha trabajado durante el mes de julio en el Cementerio de Bodonal de la Sierra se completa con un grupo interdisciplinar que contempla perfiles de arqueólogos, historiadores, antropólogas y restauradoras, profesionales con experiencia contrastada en diferentes intervenciones y con una trayectoria que, pese a su juventud, se encuentra ya consolidada en el ámbito de la investigación y la recuperación de la memoria histórica en Extremadura y Andalucía.

Candela Chaves Rodríguez (Montijo, 1982) es Doctora en Historia por la Universidad de Extremadura y técnica de investigación de la Universidad de Extremadura - PREMHEX Desde hace más de dos décadas, investiga la represión durante la guerra y la posguerra en nuestra región y contra quiénes fue ejercida, poniendo especial atención a la violencia practicada contra las mujeres. Además de labores de estudio, atención y asesoría propias del proyecto, ha divulgado el resultado de sus investigaciones sobre temas que versan sobre la Guerra Civil y el Franquismo, los Derechos Humanos y la Recuperación de la Memoria Histórica en publicaciones y libros, obras colectivas, artículos y monografías. Ha participado en numerosas conferencias y ponencias tanto en congresos y cursos académicos como en jornadas y charlas en localidades y centros de enseñanza, dentro y fuera de nuestras fronteras.

Lucía Izquierdo se casó muy joven con el hijo de Miguel Hernández, (Manuel Miguel Hernández, ya también desaparecido). ¿Hasta qué punto para ella (y para sus dos hijos, nietos del poeta) termina siendo 'normal' ser la familia, el legado más directo que existe, de una figura tan tremenda como la de Miguel Hernández? ¿Es posible acostumbrarse alguna vez a algo así de trascendente?

Información y contacto: franciscojaviertardio@gmail.com o en el teléfono 679540771 Rogamos confirmar asistencia.